



## MEMORIA DE ACTIVIDADES 2021 y 2022

### ASOCIACIÓN ESPAÑOLA DE ESTUDIOS DEL PACÍFICO

*Medalla de Oro de la Escuela Diplomática de España*

Informe presentado por el Presidente de la Asociación  
a la **Asamblea General**,

**BORRADOR**

**Madrid, jueves 19 de octubre de 2023**

### ANTECEDENTES

La **Asociación Española de Estudios del Pacífico (AEEP)** se fundó en **1988**, como una entidad de ámbito estatal. Está registrada en el Registro Nacional de Asociaciones, del Ministerio del Interior, en el grupo 1, sección 1, con número nacional 86904; y cuenta con el CIF G-79397279.

Previamente, se habían creado la **Asociación Taina Rapa Nui**, en 1985; y la **Asociación Cultural “Islas del Pacífico”**, en 1986. Esta última organizó el primer congreso español sobre el Pacífico. Con el desarrollo de actividades, la incorporación de nuevos miembros y la ampliación de su ámbito a toda la región de Asia-Pacífico, algunos tomaron la iniciativa de crear el *Instituto Español de Estudios del Pacífico*. Finalmente, el **11 de noviembre de 1988**, se acordó adoptar la actual denominación de *Asociación Española de Estudios del Pacífico (AEEP)*.

La **Asociación Española de Estudios del Pacífico (AEEP)** es una asociación estrictamente **académica y pluridisciplinar** y, por ello, **independiente, apartidista y aconfesional**.

El 27 de noviembre 2008, la Asociación recibió la **Medalla de Oro de la Escuela Diplomática**, “en reconocimiento a su ejemplar labor de **investigación y difusión** de la dimensión histórica y cultural de España en el Pacífico”, según el documento firmado por su Embajador Director, D. Ignacio Sagaz.

Desde su fundación, la Asociación tiene su **sede** en Madrid, en el **Colegio Mayor Universitario Nuestra Señora de África**, sito actualmente en la Avda. de Ramiro de Maeztu, 8, 28040 Madrid (Ciudad Universitaria). El Colegio depende de la **Escuela de Organización Industrial (EOI)** y está adscrito a la Universidad Politécnica de Madrid. La relación entre AEEP y EOI está regulada por el convenio firmado en **2008**, entre AEEP y la Fundación Colegios Mayores MAEC-AECID, en relación con la sede, la biblioteca y las actividades, y que la EOI asumió plenamente en 2014.

Los **fines** de la AEEP son, de acuerdo con sus **Estatutos**, los siguientes:

- a) Asociar a personas, grupo o instituciones interesadas en el desarrollo de los conocimientos sobre el área del Pacífico. Se entiende por tal el citado Océano y sus culturas ribereñas.
- b) Promover el conocimiento del área, tanto geográfico como político, económico, histórico, lingüístico, antropológico o de cualquier otra naturaleza científica.
- c) Estudiar y dar a conocer los vínculos entre España y los países de la región.
- d) Llevar a cabo actividades culturales (congresos, jornadas, cursos, reuniones, etc..) destinadas a difundir las características de las naciones y pueblos del área.
- e) Auspiciar el mejor conocimiento de España en el área.
- f) Crear, mantener y ampliar un Centro de Documentación, físico y virtual, sobre asuntos y materias específicas de esta área, abierto a sus miembros y al público en general.
- g) Publicar trabajos e investigaciones en el marco de las más variadas disciplinas referentes al área.
- h) Establecer vínculos con otras organizaciones, particularmente con las especializadas en la zona, así como con las Universidades y centros de cultura en general. Establecer contactos con las administraciones y cualquier otro tipo de instituciones, tanto públicas como privadas, nacionales o extranjeras, relacionadas con los fines de la Asociación.
- i) Realizar estudios o trabajos especializados que sean solicitados a la Asociación.
- j) Coordinar investigaciones, trabajos prácticos y otras actividades de sus miembros, vinculadas con sus fines.
- k) Cooperar con las Administraciones públicas y privadas en aquellos fines relacionados con los de la Asociación.
- l) Servir a la mejora de las relaciones entre los diversos países del área y España, a través de la investigación y los trabajos prácticos, y cualesquiera otras actividades relacionadas con los fines de la Asociación.
- m) Facilitar e incentivar trabajos de investigación in situ.

La Asociación y sus miembros han dedicado una especial atención a estudiar la relación de España con Filipinas, Marianas, Carolinas y otras islas del Pacífico.

## **ACTIVIDADES DE LOS AÑOS 2021 y 2022**

### **1. VISIÓN GENERAL**

Los años 2021 y 2022 estuvieron marcados por dos acontecimientos extraordinarios:

1. La **pandemia de covid**, declarada en 2020, cuyas consecuencias se prolongaron en 2021 y 2022. Las restricciones obligaron a retrasar o reorganizar las actividades.
2. La conmemoración del **quinto centenario de la Primera Vuelta al Mundo, lograda en 1522** por Juan Sebastián Elcano.

### **2. ASAMBLEA GENERAL**

En **2021**, la **Asamblea General Ordinaria** se celebró el **6 de marzo**, Día del Pacífico, con la emoción de hacerla en la fecha exacta en que se cumplían 500 años de relaciones entre europeos y oceánicos. Dada la situación sanitaria, la reunión se hizo por videoconferencia. Participaron socios desde distintas partes de España (Madrid, Cataluña, Andalucía, Canarias...), así como desde otros países (Filipinas, Túnez...). El acuerdo más importante fue posponer la Asamblea General Extraordinaria (Elecciones) y, en consecuencia, la prórroga del mandato de la Junta Directiva.

En **2022**, la **Asamblea General Extraordinaria (AGE)** se celebró el **3 marzo**, en el Museo Nacional de Antropología, de Madrid, todavía en pandemia y con restricciones (mascarillas, distancia social, etc.). La **mesa electoral** estuvo presidida por el Dr. Pedro Bonet. Fueron reelegidos el presidente y varios miembros de la Junta y además resultaron elegidos dos socios que se presentaban por primera vez: María Saavedra y Jorge Mojarro.

El **calendario** de la AGE fue el siguiente:

- 10 febrero 2022. Envío a los socios de la información sobre la convocatoria de AGE.
- 10 al 19 de febrero. Período de presentación de candidaturas.
- 20 de febrero de 2022. Publicación de candidaturas en la web.
- 21 de febrero a 3 de marzo. Período para el voto por correo postal.
- 3 de marzo de 2022. Celebración de elecciones, escrutinio y proclamación de los candidatos electos

## 2. JUNTA DIRECTIVA

En **2021**, la Junta Directiva se reunió el 29 de octubre, por videoconferencia.

En virtud de la prórroga, durante 2021 la Junta Directiva tuvo la composición surgida de la elección del 9 de abril de 2016, en Asamblea General Extraordinaria, y tras la reunión de la Junta Directiva de 28 de abril, es decir:

**Presidente:** Dr. Rafael Rodríguez-Ponga Salamanca.

**Vicepresidentes:** D. Francisco Mellén Blanco y Dr. Miguel Luque Talaván.

**Secretario General:** D. José María Fernández Palacios.

**Tesorero:** Dr. Javier Galván Guijo.

**Bibliotecaria:** vacante por fallecimiento de la Dra. Paloma Albalá Hernández, hasta su fallecimiento el 15 de agosto de 2018. RIP.

**Vocal, Director de la *Revista Española del Pacífico*:** Dr. Antonio García-Abásolo.

**Vocales:** D. Miguel de Lucas González, Dr. Luis Eugenio Togores Sánchez y Dra. Marta María Manchado.

En **2022**, la Junta Directiva celebró los días 8-10 febrero 2022 una reunión electrónica para convocar la Asamblea General Extraordinaria. A raíz de esta, se celebró otra reunión el 24 octubre, para la designación de cargos entre los vocales electos de la Junta por parte del presidente, de manera que resultó la siguiente composición:

**Presidente:** Dr. D. Rafael Rodríguez-Ponga Salamanca. Universitat Abat Oliba CEU, Barcelona.

**Vicepresidente y bibliotecario:** D. Francisco Mellén Blanco. Historiador, Madrid.

**Vicepresidente:** Dr. D. Miguel Luque Talaván. Universidad Complutense.

**Secretario General:** Dr. D. José María Fernández Palacios. Universidad Complutense de Madrid.

**Tesorero:** Dr. D. Javier Galván Guijo. Instituto Cervantes, Manila.

**Vocal Director** de la *Revista Española del Pacífico*: Dr. D. Antonio García-Abásolo González. Universidad de Córdoba.

**Vocales:**

- Dra. D<sup>a</sup> Marta Manchado López. Universidad de Córdoba.
- Dra. D<sup>a</sup> María Saavedra Inaraja. Universidad CEU San Pablo, Madrid.
- D. Miguel de Lucas González. Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación.
- Dr. D. Jorge Mojarro Romero. Instituto Cervantes, Manila.

Además, para seguir la marcha habitual de la Asociación, se ha estado en contacto por correo electrónico y teléfono.

Los miembros de la Junta Directiva no cobran ningún tipo de remuneración por sus funciones en la Asociación.

### **3. ACTIVIDADES ACADÉMICAS CELEBRADAS, organizadas por la AEEP o con su participación como tal**

**2021**

1. **20 enero 2021. Taller transversal titulado "Culturas indígenas del Pacífico y colonización"**, en la Universidad Internacional de Cataluña (UIC) de Barcelona. Intervino la decana, Dra. Judith Urbano. Los tres conferenciantes son miembros de la AEEP: Xavier Baró, profesor de la UIC, sobre "La presencia española en el Pacífico: el descubrimiento del otro"; Rafael Rodríguez-Ponga, sobre "Las lenguas de Oceanía"; y Francisco Mellén sobre los "Enigmas de la isla de Pascua (Rapa Nui)". Las sesiones fueron por videoconferencia.
2. **18-26 febrero. Guam: Marianas History Conference**, organizada por la University of Guam, con el Northern Marianas College. El socio de la **AEEP**, Carlos Madrid, director de investigación del Micronesian Area Research Center, fue uno de los organizadores. Participaron varios miembros de la **AEEP**. Íntegramente en línea.
3. **9 de marzo. 19 horas. Mesa redonda por el Día del Pacífico: "el germen del mercado global que vivimos"** por los cinco siglos del primer encuentro entre europeos y oceánicos. Acto a distancia, organizado por la **AEEP**, Casa Asia y la Universitat Abat Oliba CEU. Emitido por internet desde esta Universidad, donde intervinieron Rafael Rodríguez-Ponga; Javier Parrondo, director general de Casa Asia; Sandra Montón, profesora de la Universitat Pompeu Fabra; y Xavier Baró, profesor de la Universitat Internacional de Catalunya.
4. **17 junio a 31 julio. Exposición "Otros mundos, el Pacífico en Málaga. La colección de Juan Carlos Rey"**, en la Sociedad Económica de Amigos del País, de Málaga, con la colaboración de diversas instituciones, entre ellas, la **AEEP**. Contó con un interesante catálogo.

5. **3 al 5 de septiembre. IX CONGRESO de la AEEP "500 años del océano Pacífico: de la Primera Vuelta al Mundo a nuestros días":**
- a. En Barcelona, en la Universitat Abat Oliba CEU, con la colaboración de Casa Asia, el Instituto de Historia y Cultura Naval y la Cátedra Internacional CEU Elcano Primera Vuelta al Mundo (con patrocinio de Mapfre).
  - b. Participaron 70 personas, a pesar de la pandemia y las restricciones (mascarillas, distancia social, etc.).
  - c. Día 3: Inauguración a cargo de Rafael Rodríguez-Ponga, presidente de la AEEP, rector de la Universitat Abat Oliba CEU y director del Congreso; María Saavedra, directora de la Cátedra Internacional CEU Elcano Primera Vuelta al Mundo; José Ramón Vallespín, director del Departamento de Estudios e Investigación del Instituto de Historia y Cultura Naval; y Javier Parrondo, director general de Casa Asia.
  - d. Los participantes presentaron sus comunicaciones. Primera conferencia plenaria: Carmen Sanz Ayán, catedrática de Historia de la Universidad Complutense, miembro de la Junta de Gobierno de la Real Academia de la Historia: "Noticias desde el Pacífico: qué imprimir en Manila en la primera época moderna". Segunda conferencia plenaria: Enrique Martínez Ruiz, catedrático de Historia Moderna de la Universidad Complutense: "Motivaciones personales e intereses estatales en la gestación de la Primera Vuelta al Mundo". Tercera conferencia plenaria: Tomás Mazón, autor del libro *Elcano, viaje a la historia*: "El viaje de Elcano y la Primera Vuelta al Mundo".
  - e. El primer día terminó con el concierto de flautas de pico de Pedro Bonet: "Gran poder a de gobernar o mar et todolos ventos". Música en torno a las rutas ibéricas de la circunnavegación.
  - f. Día 4 sept.: Cuarta conferencia plenaria: Alfredo Alvar, CSIC: «Elcano: la Europa que dejó y la Europa que se encontró (1519-1522)». Más presentaciones de comunicaciones.
  - g. Presentaciones de dos producciones audiovisuales: la película *Elcano-Magallanes Primera Vuelta al Mundo*; y el documental *El viaje más largo*. Por la tarde, se celebró la clausura oficial.
  - h. Domingo 5: programa cultural con visita al monumento a Elcano (Paseo de Gracia) y al Museo Marítimo de Barcelona, donde terminamos con una comida.
6. **18 de noviembre 2021 a 6 marzo 2022. Exposición "Biba CHamoru: cultura e identidad de las islas Marianas"**. En el Museo Nacional de Antropología, organizada por el Ministerio de Cultura y Acción Cultural Española, en el marco de la conmemoración de la Primera Vuelta al Mundo. En la organización y en el catálogo intervinieron varios miembros de la **AEEP**, muy en especial Carlos Madrid, miembro del equipo científico junto con Sandra Montón y Lourdes Prados, desde España; y David Atienza y Leo Pangelinan, desde Guam.
7. Las tertulias "magallelcánicas" fueron un punto de encuentro entre personas interesadas en la Primera Vuelta al Mundo y el papel de Magallanes y Elcano. Están dirigidas por Javier Galván, tesorero de la AEEP y director del Instituto Cervantes de Manila. Como creador de

estas tertulias y como inventor del neologismo magallelcánico, logró reunir, en varias ocasiones, a un nutrido grupo de estudiosos de varios países. Las reuniones se celebraron por videoconferencia.

## 2022

1. **26 febrero, sábado. Visita de la AEEP a la exposición del Museo Nacional de Antropología titulada "Biba Chamoru"** (‘Viva el chamorro’), sobre la cultura de las islas Marianas. Participaron el presidente de la AEEP así como varios socios y amigos de la Asociación.
2. **Febrero 2022. Timor. Conferencia "Contexto histórico da viagem de Magalhães e Elcano"** de Juan Carlos Rey. En el programa, figura expresamente como miembro de la AEEP.
3. **3 marzo. Día del Pacífico en el Museo Nacional de Antropología (MNA)**, con motivo del quinto centenario de la Primera Vuelta al Mundo: “501 años después de la llegada de la expedición de Magallanes-Elcano a Guam el 6 de marzo de 1521”. Bienvenida de Fernando Sáez, director del MNA, que explicó el sentido de la exposición "Biba Chamoru: Cultura e identidad en las islas Marianas". La conservadora Patricia Alonso, responsable de las colecciones de Oceanía del MNA, habló sobre la exposición de 1887 y los fondos del Museo relacionados con las Marianas. La arqueóloga Sandra Montón, de la Universitat Pompeu Fabra, explicó el proyecto Aberigua de excavaciones en Guam. Nuestro presidente, Rafael Rodríguez-Ponga, habló sobre "Los chamorros: lengua y cultura en el contexto de los pueblos del Pacífico". Cerró el acto el diplomático Emilio de Miguel, Embajador en Misión Especial para el Indo-Pacífico. El acto estuvo organizado conjuntamente por la AEEP, Casa Asia y el MNA. De esta manera, a pesar de la pandemia, volvimos a hacer actividades presenciales. El mismo día celebramos la Asamblea General Extraordinaria.
4. **16 marzo. Barcelona. «Día del Pacífico: cinco siglos después».** Sesión estuvo organizada por Casa Asia, **AEEP**, la Universitat Abat Oliba CEU, el Instituto de Historia y Cultura Naval. Intervinieron Javier Parrondo, director general de Casa Asia; Rafael Rodríguez-Ponga, rector de la Universitat Abat Oliba CEU y presidente de la AEEP; Rafael Bueno, Casa Asia; José Ramón Vallespin Gómez, Instituto de Historia y Cultura Naval; María Saavedra, Cátedra Internacional CEU Elcano Primera Vuelta al Mundo; y Sandra Montón, Universitat Pompeu Fabra. Los ponentes se refirieron a la importancia del viaje de Magallanes y Elcano y sus consecuencias actuales. Ese mismo día, el buque-escuela Juan Sebastián Elcano estaba en el puerto de Barcelona, en su viaje de circunnavegación del globo con motivo del quinto centenario de la Primera Vuelta al Mundo.
5. **27-29 julio.** En Noja (Cantabria), **jornadas "El ultramar insular. Cuba, Puerto Rico y Filipinas desde una perspectiva comparada (s. XVI-XIX)"**, dirigidas por Miguel Luque Talaván, vicepresidente de la **AEEP** y

decano de la Facultad de Geografía e Historia de la Universidad Complutense de Madrid. Con la Cátedra Extraordinaria Complutense de Estudios sobre Filipinas. Intervinieron varios miembros de la AEEP: Javier Galván Guijo y José María Fernández Palacios.

6. **14 octubre. Conferencia del filipino Regalado Trota José** sobre "Localizando arte y artefactos filipinos en España" en el Instituto de Historia (CCHS, CSIC), organizada por el Grupo de Estudios sobre Asia y el Pacífico (GAP) del Instituto de Historia del CSIC, con la colaboración de la **AEEP**. La investigadora responsable es M<sup>a</sup> Dolores Elizalde.

#### 4. COMUNICACIONES Y PUBLICACIONES

- **Correo electrónico:** Desde mayo de 2015, la Asociación cuenta con un correo-e corporativo: [aeepacifico@gmail.com](mailto:aeepacifico@gmail.com). Se hace un esfuerzo por tener los correos del mayor número posible de socios. Las comunicaciones personales ya solo se hacen por correo-e, no por correo postal.
- **Página web:** Desde el 19 de junio de 2015, funciona la página web [www.aeep.es](http://www.aeep.es). Taiko Solutions presta el soporte técnico. Cuenta con contenidos actualizados, noticias, datos sobre la AEEP y la REP. Se publicaron **17 noticias en 2021** y **22 noticias en 2022**.  
**Noticia más vista 2022: 915 veces:** *Timor: conferencia sobre la Primera Vuelta al Mundo (12-2-22)*.  
**Noticia más vista 2021: 1371 veces.** *La Junta Directiva de AEEP prepara las actividades del 2021 (2-4-2021)*.
- La **Revista Española del Pacífico (REP)**, editada por la AEEP desde 1991, es la única publicación académica española dedicada íntegramente al estudio de esta región del mundo.
  - Entre 1991 y 2018 se han publicado **25 números**.
  - Director: D. **Antonio García-Abásolo**.
  - Está reconocida en los **índices académicos internacionales**:
    - **LATINDEX**, UNAM, México, con el número de folio 6389. <https://www.latindex.org/latindex/ficha?folio=6389>
    - **CSIC ISOC y DICE** (Difusión y Calidad Editorial de las Revistas Españolas de Humanidades y Ciencias Sociales y Jurídicas): <http://epuc.cchs.csic.es/dice/revista.php?rev=1131-6284>
    - **DIALNET** (Fundación Dialnet, Universidad La Rioja): <http://dialnet.unirioja.es/servlet/revista?codigo=17263>
  - La REP se publica con **fondos propios** de la Asociación y gracias al esfuerzo de sus socios.
  - El último **nº 25, presentado el 29 de enero de 2019**, tuvo un contenido misceláneo.

Está pendiente la reactivación y actualización de la Revista. El cierre de Ediciones Gondo, que se encargaba de su edición y comercialización, y la pandemia han significado una discontinuidad en su aparición.

#### 5. PARTICIPACIÓN EN ACTIVIDADES DE OTRAS ENTIDADES

Durante 2019 y 2020, la Asociación, a través de sus miembros, ha estado representada en actividades promovidas por otras entidades.

Los miembros de la Asociación han participado en numerosas actividades académicas, pronunciando conferencias y dando cursos sobre el Pacífico.

Entre 2020 a 2022, a causa de la pandemia mundial, muchas actividades se tuvieron que hacer por vía telemática.

## 6. ACTIVIDADES ADMINISTRATIVAS

- **Socios:** La cifra de socios queda, s.e.u.o., en **123** personas individuales, a 31 de diciembre de 2022. En este periodo 2021-22 han ingresado **7** socios nuevos.
- **Cuentas bancarias:** La AEEP solamente tiene una única cuenta corriente, en **Caixabank**. **Saldo a 31-12-2021: +2.959,91€.** **Saldo a 31-12-2022: +3.272,71€.**  
En 29 octubre 22 procedimos a la renovación de autorización firmas para gestión cuenta bancaria: presidente, tesorero y secretario general.
- **Registros oficiales:** la AEEP está registra en el Registro Nacional de Asociaciones (Ministerio del Interior).
- **Convenio** con la Fundación Colegios Mayores MAEC-AECID, firmado 8-1-2008, es el único convenio vigente.

Desde 2014, la **Escuela de Organización Industrial (EOI)** asumió los colegios mayores de la ya extinta fundación mencionada y, por tanto, el convenio se mantiene con la EOI.

Está pendiente la celebración de una nueva reunión de seguimiento.

- **Oficina-despacho,** compartido con la Asociación Española de Africanistas, en el Colegio Mayor Ntra. Sra. de África.
- **Fuentes de financiación:** durante 2021 y 2022, la Asociación se ha mantenido con sus propios recursos. No ha solicitado ni ha recibido ninguna subvención.
- **Trabajadores:** La AEEP no tiene empleados ni becarios de ningún tipo.  
La actividad realizada por los miembros de la Junta Directiva o sus socios en relación con la Asociación es voluntaria y no remunerada.
- **Servicios externos:** La AEEP cuenta con **José Vicente Gándara** como gestor económico-administrativo; y con la empresa **Taiko Solitions** para el mantenimiento de la página web y el dominio [www.aEEP.es](http://www.aEEP.es) .